

## Seminario Discapacidad Intelectual y Medios de Comunicación

- Fecha: 25 de noviembre de 2009.
- Horario: 9.30- 14h.
- Lugar de celebración: Facultad de Comunicación y Documentación. Universidad de Murcia. Campus de Espinardo.
- Ponentes: Juan Antonio Sacaluga, José Luis Fernández Iglesias y Prof. Dr. Pedro A. Hellín Ortuño, profesor del Área de Publicidad de la facultad de Comunicación y Documentación de la Universidad de Murcia.
- Organizan: FEAPS Región de Murcia y el Servicio de Proyección Social y Voluntariado de la Universidad de Murcia.
- Matrícula gratuita.
- Inscripción en <http://www.um.es/psuv/>
- Entrega de diploma acreditativo de la asistencia y participación.
- Para alumnos de la Universidad de Murcia: Acreditación de 5 horas acumulables para la obtención de créditos de Libre Configuración.

### Presentación

Los medios de comunicación tienen un papel fundamental a la hora de informar y educar a la sociedad sobre su realidad. Además, la Sociedad de la Información es una gran oportunidad para derribar barreras para determinados colectivos, pero se corre el riesgo de que se convierta en otra aún mayor. Esto es aún más determinante en el caso de las personas con discapacidad intelectual.

A pesar de los avances en muchos ámbitos de la vida (legislación, derechos, empleo) la realidad de la discapacidad intelectual sigue siendo desconocida para quien no tiene relación directa con el colectivo. Para este amplio sector de la ciudadanía, los medios de comunicación son la única ventana a estas personas.

Sin embargo, los profesionales de los medios a menudo carecen de recursos para tratar adecuadamente la información que el colectivo genera. Esto perjudica doblemente la representatividad del colectivo. Por un lado se le excluye de los contenidos por la complejidad de su tratamiento y se le priva así de la representatividad que le corresponde su derecho a expresarse. Esta situación tiene, además, un efecto redundante que contribuye a que el colectivo siga siendo un gran desconocido. Por otro lado, cuando aparecen en los medios de comunicación frecuentemente lo hacen bajo enfoques condescendientes, humillantes o simplificadores en exceso.

Los medios de comunicación tienen la oportunidad y el deber de ser portavoces y, a la vez, permitir que estas personas se hagan oír por sí mismas. Esta iniciativa tiene como objetivo dotar a los profesionales, estudiantes y personas relacionadas o interesadas por el colectivo las herramientas necesarias para hacerlo de forma adecuada. También se quiere poner en evidencia las deficiencias actuales a periodistas en activo y futuros redactores.

Muchos y reconocidos profesionales de la información ya promueven el interés por colectivos tradicionalmente excluidos de las agendas de la actualidad. En el caso de las personas con discapacidad, destaca la aparición del

Observatorio de Medios de Comunicación y Discapacidad (DISMEC) y la publicación de trabajos como la “Guía de Estilo sobre Discapacidad para Profesionales de los Medios de Comunicación”. Por otro lado, el programa de TVE “Nosotros También”, presentado y elaborado por personas con discapacidad intelectual, supone un hito en la interacción de éstas con los medios.

### Objetivos

- Dar conocer las malas prácticas profesionales en relación al colectivo de las personas con discapacidad.
- Ofrecer técnicas y herramientas apropiadas para dar visibilidad al colectivo y crear una imagen social ajustada a la realidad desterrando prejuicios.
- Acercar al colectivo de personas con discapacidad, al Movimiento Asociativo y profesionales del sector a la realidad del trabajo en los medios de comunicación para favorecer el conocimiento y la comprensión mutua.

### Destinatarios

- Profesionales del periodismo y los medios de comunicación así como estudiantes de alguna de las ramas del sector.
- Profesionales de disciplinas relacionadas con la discapacidad, en particular, la discapacidad intelectual, integrantes del Movimiento Asociativo (familiares, voluntarios, etc.).

### Programa

#### 9.00 Inauguración

#### 9.30 Ponencia

‘Adecuado tratamiento informativo en materia de discapacidad: Guía de Estilo para profesionales’

José Luis Fernández Iglesias

Periodista experto en discapacidad y colaborador de la cadena SER.

#### 10.30 Pausa-Café

#### 11.00 Ponencia

‘Imagen social de las personas con discapacidad intelectual’

Juan Antonio Sacaluga

Periodista experto en discapacidad

#### 12.00 Mesa redonda

Imagen y representación de la discapacidad intelectual.

- Ricardo Fernández, Jefe de Local del diario ‘La Verdad’

- Prof. Dr. Pedro A. Hellín Ortuño, profesor del Área de Publicidad de la facultad de Comunicación y Documentación de la Universidad de Murcia.

- Francisca Teruel, madre de la asociación ASTRAPACE.

- Personas con discapacidad intelectual.

Modera: Prof. Dra. M<sup>a</sup> Verónica de Haro de San Mateo, profesora del Área de Periodismo y Vicedecana de Alumnos y Relaciones con el Entorno de la Facultad de Comunicación y Documentación de la Universidad de Murcia.



Federación de Organizaciones en Favor de las Personas con Discapacidad Intelectual y Parálisis Cerebral de la Región de Murcia



## Perfil de los ponentes

- **Juan Antonio Sacaluga**

Creador y director del programa de Televisión Española (La 2) NOSOTROS TAMBIEN, elaborado por personas con discapacidad intelectual. Fundador y Vicepresidente del Observatorio de Medios de Comunicación y Discapacidad, DISMEC.

Formación y trayectoria profesional destacada:

- Licenciado en Ciencias del Información por la Universidad Complutense de Madrid y en Filosofía y Letras (rama de Historia) por la Universidad Autónoma de Madrid.
- Periodista en Radio Nacional de España (entre 1978 y 1987) en distintos programas relacionados con la actualidad internacional
- Periodista en Televisión Española, dedicado a asuntos internacionales. Entre otras responsabilidades, he sido
  - Editor del informativo matinal Buenos Días (1987),
  - Subdirector de los informativos del fin de semana (1988)
  - Jefe del Área internacional de los telediarios (1989-1995)
  - Director del Telediario Internacional (1995-1998)
  - Subdirector de los Informativos de Televisión Española (2004)
  - Director del programa de reportajes internacionales EN PORTADA (2004-2008)
- Profesor del Master de Relaciones Internacionales y Televisión, en la Universidad Complutense de Madrid, desde 1998.
- Fundador de la Asociación PAUTA y presidente desde su creación, en 1993. La Asociación PAUTA, especializada en atención a personas con autismo, que cuenta con los siguientes servicios: Centro educativo, Centro de Día, Ocio y Tiempo Libre, Apoyo Familiar, Asesoramiento asociativo. En estos momentos, se está proyectando la construcción de viviendas para personas adultas con autismo y explorando posibilidades de empleo adaptado.
- Miembro de la Junta Directiva de FEAPS MADRID, desde mayo de 2004
- Miembro de la Junta Directiva de FEAPS Confederación, desde noviembre de 2007.
- Activa presencia en los proyectos de FEAPS en los últimos quince años.

- **José Luis Fernández Iglesias**

Desde 2004, es miembro del Consejo Nacional de la Discapacidad en calidad de asesor experto. Ha impartido, a nivel nacional, más de un centenar de ponencias y conferencias sobre diversos asuntos referidos al ámbito de la discapacidad. Desde 2002 ejerce de profesor en Máster, Postgrados, Talleres y Seminarios en Universidades de toda España sobre “Turismo Accesible” y “Medios de comunicación y personas con discapacidad”.

Es autor de la “Guía de Estilo sobre Discapacidad para profesionales de los medios de comunicación” editada por el Real Patronato sobre Discapacidad en diciembre de 2006, de las que se han agotado tres ediciones. También Es miembro de la Asociación Nacional de Informadores de la Salud (ANIS). En el mes de abril de 2008 fue elegido presidente de la Asociación “Observatorio de Discapacidad y Comunicación, DISMEC” ([www.dismec.org](http://www.dismec.org)).

Desde 1999 hasta 2006 fue presidente de la Asociación Nacional Discapacidad y Medios de Comunicación (ADIMECO). Desde esta Asociación ha dirigido la I Jornada sobre “Moda y necesidades especiales”, en mayo de 2007; una Jornada sobre Sexualidad, en septiembre de 2007; y dos Ciclos “La Mirada que Integra” sobre cine y discapacidad, en los años 2006 y 2007.

- Radio.- Durante los años 1997, 1998 y 1999 ha trabajado como locutor, productor y director en un programa, con periodicidad semanal y una hora de duración, dedicado a la discapacidad y a las personas mayores, en Radio Vallecas y en Radio Getafe. Desde 2001 hasta 2006 ha colaborado en la cadena SER, con secciones fijas sobre discapacidad, en los programas Aquí cabemos todos, Hola Madrid y Hoy por hoy Madrid. Desde enero de 2003, con carácter semanal, dirige la sección “Ser Capaces” en el programa Hoy por hoy, dirigido entonces por Iñaki Gabilondo y conducido en la actualidad por Carles Francino.

- Televisión.- Ha participado en varios debates relacionados con este colectivo en Telemadrid, La 2, CNN+ y otras cadenas de ámbito local.

- Prensa.- Desde 1997, le han publicado más de cien artículos sobre diversos temas, especialmente sobre discapacidad, en distintos medios escritos de carácter local, autonómico y estatal. Desde mayo de 2003, tiene una sección fija, “Mirando al futuro” en la revista del Comité Español de Representantes de Personas con Discapacidad, Cermi.es.